

viel durch äußeres Unglück und durch Krankheit gelitten hatte und in sich gebrochen war, auf dem Sterbebette seinen Kaplan fragte: Ist es möglich, Sterry, daß einer aus der Gnade fallen kann? Nein, es ist nicht möglich! Nun, so bin ich sicher, denn daß ich einmal in der Gnade war, das weiß ich gewiß. — Auf Deinen Heraklit bin ich höchst begierig. Ich finde, daß Hippokrates Heraklitischer Philosoph gewesen ist und kann mich daher, da Heraklit, wenn auch abstrakt, die Idee des Prozesses fand, als den echten Nachfolger des Hippokrates betrachten.

Was Du von dem Gasgeschäft nebst Stücker-Lichnowskyschen Subsidien schreibst,¹⁾ ist *Manna in der Wüste*; denn das unendliche Subjekt, das kein Geld hat (nämlich ich), hat zwar im Geiste seine Grenze zu einer Schranke herabgesetzt, aber als sinnliches Dieses ist es ihm immer noch eine Grenze, an dessen scharfen Kanten es sich alle Augenblicke den Kopf stößt . . .

33.

ARNOLD MENDELSSOHN AN LASSALLE. (Original.)

Berlin, 5. 6. 45.

. . . Die Geschichte mit Hecker und Itzstein²⁾ wird hier vielfach besprochen, man ist sehr empört, besonders die faden Liberalen, wie Paul, Behr usf. erheben ein großes Geschrei; Arnim,³⁾ der die Sache auf seine Verantwortung hin ausgeführt haben soll, soll seine Entlassung erhalten. Auch über die Kabinettsorder gegen den Homöopathen Arthur Lutze und über die katholischen Dissidenten wird hin- und hergeredet, die obigen Kerle nennen den König einen Heuchler und Schuft,

¹⁾ Für Baron Stücker und das Gasgeschäft vgl. die Einleitung S. 33 f.

²⁾ Friedrich Hecker und Adam von Itzstein, die bekannten süddeutschen liberalen Politiker, waren am 25. Mai 1845, als sie sich auf der Durchreise in Berlin aufhielten, aus Preußen ausgewiesen worden. Dieser Willkürakt hatte in allen freiheitlich gesinnten Kreisen die größte Empörung hervorgerufen. Im Breslauer Stadtverordnetenkollegium, dem Lassalles Vater seit 1841 angehörte, war der Beschluß, in der Angelegenheit eine Immediateingabe an den König zu richten, zuerst angenommen, dann zurückgenommen worden. In die Polemik, die sich hieran knüpfte, wollte sich auch Lassalle mit einer den Professor Regenbrecht befehrenden Zuschrift an die „Breslauer Zeitung“ mischen, die sich noch im Nachlaß befindet.

³⁾ Adolf Heinrich Graf von Arnim-Boitzenburg, der Minister des Innern, trat damals tatsächlich zurück. Er wurde bekanntlich am Tage nach der Märzrevolution von Friedrich Wilhelm IV. an die Spitze der Regierung berufen.

die Klügern lächeln und nennen ihn einen Narren und sehen besonders die erstere als ein deutliches signum pathognomonicum dieser Krankheit an. — Heut oder morgen werde ich nach Charlottenburg gehen, um die Atrophia weiter zu betreiben; es wäre höchst vorteilhaft, mein teuerster Freund (jetzt will ich vielmehr Dein teuerster Freund sein), wenn Du mir noch vorher, ehe ich diese Geschichte wirklich zum Klappen gebracht habe, ein kleines Detachement senden könntest, ich bin noch immer in allen meinen Evolutionen durch Truppenmangel auf das empfindlichste gehemmt; Oppenheim, der höchst ruhig bezahlt und gegen den ich noch kein Sterbenswörtchen von der aus Amerika gekommenen Geldnot habe fallen lassen, kann ich unmöglich anpumpen; kannst Du nicht auf Deinen Stückerschen Besitzungen eine kleine Brandschatzung erheben?

34.

ARNOLD MENDELSSOHN AN LASSALLE. (Original.)

Berlin, den 13. 6. 45.

Mein Einziger!

... Übrigens: wie der Hirsch nach dem Wasser, so dürstet meine Seele nach Dir; die Menschen ennuyieren mich im allgemeinen gründlich; gehörig aushalten werde ich es erst können, wenn ich dazu kommen werde, sie nicht bloß behandeln zu wollen, sondern sie wirklich zu behandeln, d. h. als Werkzeuge zu unserm Zweck gebrauchen. Ich bin noch immer zu kleinlich und furchtsam, was Du sehr wahr eine Schwäche des Bewußtseins nennst; aber Du hast ja bis jetzt Geduld — und welche Geduld gehabt, es kommt bei mir alles, aber by and by, wie der Engländer sagt.

35.

ARNOLD MENDELSSOHN AN LASSALLE. (Original.)

Berlin, 21. 6. 45.

Lieber Getreuer!

... Über die Hecker-Itzsteinsche Geschichte gebärdet man sich hier wie toll und stellt sich, als ob man eine ganz neue Entdeckung gemacht hätte daran, daß unsre Regierung willkürlich verfährt und die Polizeihunde eben Hunde sind. Ich möchte dem liberalen Pack,